

## 盲ろうの門川さんと盲導犬の挑戦

(下)

お好み書き読者で、この春、盲導犬使用者（ユーヤー）になつた視聴覚二重障害者福祉センターすまいる（大阪市天王寺区）の理事長、門川紳一郎さん（51）は、40代になつたころから白杖で自由に歩くことが難しくなつていて、「元のように自由に歩きたい」という思いを日増しに強めた門川さんは、盲導犬を使用する同じ全盲ろうの友人を米国から招いて講演会を開いたり、自らも盲導犬との体験歩行をしたりしてチャレンジの準備を重ねてきた。そして、ようやく3年越しでこの2月、公益財団法人日本盲導犬協会神奈川訓練センター（横浜市港北区）で盲導犬取得のための共同訓練が始まった。前回に引き続き、門川さんからいただいた手記を掲載する。（編集部、写真は門田耕作撮影）

# 北海道一人旅も夢ではない

門川 紳一郎



まず、日本盲導犬協会（日盲）の盲導犬訓練理念について紹介したい。盲導では、犬を服従させるのではなく、犬が考えて行動できるように教

育することを理念としている。服従と教育の違いは、服従とは人がさせたいことを一方的に犬に求めること

で、教育とは文字どおり教えて育むことであり、人が求めていることやさせたいことを犬が理解しようとやさせたいことを犬が理解して自ら行動できるようにするこ

とを訓練センターに選んでよかつたと

さて、盲導犬ができることにはどんなことがあるのだろうか。犬は信号などの判断はできない。また、犬はロボットではないから自動的に目的地へ案内してくれない。犬にできることは、道の角を見つけること、階段などの段差を見つけること、障害物を回避すること、目的物を見つけることなどである。

このような訓練の理念に触れた私は、これは

方の考え方にも近いため、日盲徒つて歩行をする。犬はあくまでも

## 1カ月の共同生活・訓練

そうして迎えた訓練初日の2月8日。私は一人で新大阪から新幹線に乗り込み、待ち合わせ場所の新横浜へ向かつた。

新横浜に降りると、そこには1カ月以上の長期にわたる訓練期間中の指点字通訳を心よく引き受けてくれた東京の通訳者と、訓練士の田中真司さんが迎えに来てくれていた。

共同訓練を終了するために必要な

歩行の補助具の一つにすぎない。私の担当訓練士が決まつたのは2015年の4月だつた。以後、担当者はメールで打ち合わせをつづけ、同年10月からメールでの講義が始

まりた。講義の内容は、盲導犬歩行の原則から犬学基礎理論（犬の学習や訓練）、その他盲導犬歩行に関連することや犬の健康管理、補助犬法などの法律について、盲導犬の一般的な知識等だつた。

担当者が講義資料をメールで送つてくれ、それを読んで疑問や質問などをメールで返す。内容を理解するまで繰り返しやりとりをしたこともあつた。

盲導犬「ベイス」と共同訓練する門川紳一郎さん＝2月19日、横浜市港北区の日本盲導犬協会神奈川訓練センター

最低訓練日数は20日だそうだ。この期間中に犬との共同生活を行つていながら、使用者と犬との信頼関係、きずなをつくりあげいかなければならぬ。そして、使用者と犬の関係がうまくいって、使用者にとつても犬にとつても問題がないと訓練セ

ンター側が判断した時に、訓練卒業することが認められる。もちろん、双方がうまくいかなかつた場合もあるようだ。

さて、訓練は毎日ストレッチ運動からはじまつた。午前は2時間30分程度、午後は2時間から3時間。歩行訓練を行つた後フィードバックをすることで訓練の内容を振り返つたり反省したり、アドバイスを受けたりする。

○訓練1日目（2月8日）の報告

15時からオリエンテーション、毎日の基本的な日程を確認（7時30分朝食、9時30分から12時午前の訓練、14時から17時午後の訓練、19時夕食）。

訓練内容についての感想などのレポートの提出が求められた。このレポートから訓練初日の感想を紹介してみたい。



訓練センターの外周をベースと歩行訓練する門川さん＝2月19日

共同訓練で目指すこと、目標について訓練士との間で共有を図つた。

門川が共同訓練で

目標としたいことは、とにかく楽しむこと、風を切つて自由に歩けるようになること。まだ見えていてスイスイ歩いていたころのように歩きたいという思いを実現できるよう、今日から盲導犬との共同訓練に向けての本格的な準備に入つたと考えています。その思いの原点は私自身の過去の経験にあると思います。元々、弱いながらも視力、視野があり、歩くのは大好きで、一人でいろんなところを歩いたものです。大阪市内なら隅から隅まで歩き回つていたと言つてもよいでしょう。また、家のすぐ裏には淀川の土手があり、時々ジョギングなどを楽しんでいたものです。30代から徐々に視野・視力が落ち始め、歩くことが難しくなりました。特に2010年に普段よく利用していたJR大阪駅とその周辺ががらりと変わつてしまい、それまでのよう

に歩くことができなくなつてしましました。その結果、私の行動範囲も狭くなつていく一方でした。そうなると、ストレスがたまつていきます。歩くことでストレスを発散させることができるていたこともあるので、歩きたい！という思いは強いです。

犬も生き物ですから、やはり人間と同様うまくコミュニケーションがとれないこともあるだろうし、それ

が自然なことと 思います。ですが、犬とのより良い関係、きずなをきちんと形成できれば、忠実にお仕事をしてくれるだろうとも思います。とにかく犬との良いパートナーシップを目指してがんばつてみたいですね。また、聞こえない私の盲導犬歩行が順調にいけば、私と同じように盲導犬歩行を考えている盲ろう者の一つのモデルになるとよいなあと考

えていいます。良い模範となれるよう最後まで頑張りたいと思つています。初日は、16時から約1時間程度、訓練センター内で簡単なハンドルワークを行なながら、指導員からの指示をどのように通訳するかについて確かめました。また、指示サインをいくつか決めました（肯定や否定の合図や、停止、発信など）。そして、最後は訓練センター館内を案内していた館内を説明するため、段ボールを使つて館内の図面を触図化してくれましたので、1階、2階のおおまかなイメージがすぐにできました。

触図の作成にはとても感動しました。心配りをとてもうれしく思いました。

今日感じたことは、移動しながらの訓練中にどうやつて通訳を受けるのかを、事前によく検討してくるべきだつたかなということです。訓練

中は左手でハンドルをもつので、自由になる手は右手です。右手だけでなるべくリアルタイムに通訳を受けるとすると、手話を左手で表現できる通訳者が良いのですが、今回の通訳者はそれができない人です。右ききの場合は右手をベースに手話を表現します。そして通訳者の右手ベースの手話を読む場合はハンドルを持つていても左手で読むことになります。私は左右どちらでも手話を読み取れるので、左ききの手話ができる通訳者を確保すべきだったかなと感じたということです。



今回の通訳者は手話に慣れた人ではなく指點字通訳を主とする人でしたので、手話での通訳は得意ではありません。しかし、指點字がそれなりにできるため、指導員や他の職員

さんとのコミュニケーションはそれなりにできているかなと思います。

訓練中は手話で、指導員のレクチャーを聞いたり周囲とコミュニケーションをとつたりするときは指點字というように、コミュニケーションや通訳方法の使い分けもあります。私はよく左右をまかなどと思いましたが、これはまた次に訓練を受けることがあれば、その時に是非実践してみたいと思います。

今回の訓練期間中のコミュニケーションの方法は指點字が主なので、移動訓練中の通訳をどのようにして受けるか、指導員からの指示をどのようにして理解するかが、明日から

中華街や山下公園歩く

私がパートナーとなるベースと一緒に理解するかが、明日から

訓練で、私はよく左右をまかなどと思いましたが、これはまた次に訓練を受けることがあれば、その時に是非実践してみたいと思います。

今回の訓練期間中のコミュニケーションの方法は指點字が主なので、移動訓練中の通訳をどのようにして受けるか、指導員からの指示をどのようにして理解するかが、明日から

中華街や山下公園歩く

## 飛んできたパートナー

私がパートナーとなるベースと一緒に理解するかが、明日から

初にあつたのは、訓練2日目の朝のことだった。ベースは2014年4月5日に静岡県の富士宮で生まれ、富士河口湖にお住まいのパピーウォーカーさんとのところで生後2カ月から1歳になるまで過ごした。1歳になっ

たベースは神奈川訓練センターで訓練を続け、

ベイスという名前はパピーウォーカーのオスで、体重27キロ。人間が大好きで、トンネルぐりをよくやる。ときには、突然きつねおどりを披露してみせてくれることがあり、たまたま見ていた人たちを驚かせたこともある。

ベイスと初めて出会った時、犬を呼ぶという訓練をやつた時のこと。ベースに向かって、「カム！」と発声したその瞬間、その物体はものすごい勢いで風のように私のところへ飛んできたのだ。これには度肝をぬかれる思いで、同時に感動的だったことを、今も鮮明に思い出す。

## 身ぶり・雰囲気も的確に

私の発声がこれほどにまで明確に

犬に伝わったということの驚きと、犬とコミュニケーションがとれるんだという喜びが入り混じったような

## 中華街や山下公園歩く

神奈川訓練センターでの訓練は最

低4週間行われる。犬との共同生活

に慣れることが最も重要な訓練のメ

ニューだ。排泄や給仕から毎日のブ

ラシ、抜け毛の掃除など、これから

パートナーとの生活リズムをつかんでいく必要がある。加えて、歩行の

面ではお互いの歩きや速度に慣れる

こと、犬への声掛けなどがあるが、特に私の場合は白杖を併用しての歩行の訓練も徹底的に行われた。

訓練15日目となつた2月26日には横浜の中華街へ出かけた。この日の

日誌を引用してみたい。

ベイスは私の声だけで判断はしてて私に紹介された。

ベイスは私の声だけで判断はして

いないようだ。身ぶりや雰囲気も的確に読み取っている。新横浜駅近くなどでの訓練中、私はよく左右をまわして発声してていたことがある。

右へまがる時に手では右をさしているのに、声ではレフト・ゴー！などと

言っていた。ベイスは手の指示にしたがって、右方向に進んでくれた。

ベイスは私の声だけで判断はして

いないようだ。身ぶりや雰囲気も的確に読み取っている。新横浜駅近くなどでの訓練中、私はよく左右をまわして発声していたことがある。

右へまがる時に手では右をさして

いるのに、声ではレフト・ゴー！などと

言っていた。ベイスは手の指示にし

たがって、右方向に進んでくれた。

いた後、山下公園をぬけてみなとみらい駅へ向かつて歩きました。

杖の持ち方を今までとは変えて、

杖を立てるように持つて歩いてみ

たと思います。ベイスが立ちどまつた

た時、杖で足元を探るタイミングが

まだ少しづれることがありますが、

今日の杖の持ち方での歩行練習を続

けてみようと思います。ただ、杖が

長いのと少し重いため、右腕が疲れ

るので、短くて軽い杖も試してみた

いと思います。

盲導犬歩行では杖をもたず、杖の

代わりに右足で段差などを確認する

と思いますが、私の場合は片足立ち

さえできないので、右足を出そうと

するとバランスを大きく崩しかねな

いと思つています。まあ、これも訓

練次第である程度バランスを保つた状態で右足での探索ができるようにはなるのでしょうか。当面は右足の代わりに杖を使えればと思います。

3月9日（水）、私は1週間の大

阪での現地訓練を含めて26日間の

訓練を終了し、日本盲導犬協会を

卒業することができた。念願だつ

た、盲導犬ユーチーとしての第一歩

を踏み出すことになつたのだが、期

待と不安をかかえてのスタートだつ

た。

ベイスを利用して以前のように歩

けるようになるだろうという期待と、

ベイスの歩行の状態を崩してしまわ

ないか、病気になつてしまわないか

といつた不安だ。不安はあるけれど、

そこはベイスを大切に、上手に付き合つていくことだらうと思う。

晴れてユーチーになつた私は帰阪

後さつそく、ベイスと出かけた。行

き先は視聴覚二重障害者福祉セン

ターすまいる。普段はバスと地下鉄

を乗り継いで鶴橋駅へむかう。幸か

不幸か、この日は乗るはずのバス

に乗り遅れてしまい、ベイスと最

寄り駅まで30分かけて歩くことに

した。駅まで歩いたのは何年ぶり

になるだろうか、ずいぶん久しぶり

だつた。歩行中、不思議と電柱や車

止めなどの障害物には一度も接触し

ない。それどころか、通行人を何人

も追い越して、すいすい前へ進

む。それはまるで忍者のようだつた。

さらにうれしかつたことは、鶴橋駅

から目的の場所まで行つたとき、私

が普段苦労していた建物入り口を探

すことでもベイスの

お仕事となり、私は何の苦労もなく

いと願う。

## ベイスのパピー訪ねたい

ベイスとの歩行が始まつた。これ

からは、どんどん歩いてみようと思

う。広い北海道を一人旅することも

夢ではなくなつた。これからが楽し

みもある。まずは、富士河口湖

に行つてみようと思う。そして、パ

ピーウォーカーさんを訪ね、ベイス

の元気な姿を見せたい。

もし私のように盲導犬を使って歩行し

てみたいと考える盲ろう者がいるなら、

彼らにはまず白杖での単独歩行の経

験を積んでおくことをお勧めする。

犬は誘導をしてくれない。盲ろう者

が犬を動かす必要があるからだ。

最後に、私の盲導犬歩行に理解を

示し、共同訓練に受け入れてくれた、

日本盲導犬協会には感謝している。

私が全盲ろうであることを知ると門

前払いする施設が多い中で、日盲だ

けは違つた。最後まで希望を聞いて

くれた。この恩は忘れる事はない

だろう。今後、日盲のように、まずと

にかく話を聞いてみようというよう

な対応をしてくれる施設が増えてほ



①手に入れた念願の「盲導犬使用者証」 ②盲導犬ベイスと新幹線ホームへエスカレーターで上がる門川さん 2016年3月10日、JR新横浜駅